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   eInführung

1.1 vorWort
es gibt eine lange reihe von gerichten, die ich mit einem ort assoziiere oder die mich 
an Menschen erinnern. Durch die herkunft meiner eltern bin ich mit einer norditali-
enischen Küche aufgewachsen. viele speisen und gerichte, die wir gegessen haben, 
wenn wir „giù“ – dort unten – waren, sind hier nicht so bekannt wie dort. Das Wissen 
um diese speisen meines herkunftsorts hüte ich wie einen kleinen schatz, den ich 
nur mit meiner familie teile. einen schatz, durch den ich mich geborgen und zugehö-
rig fühle, und der die grundlage für mein Interesse am thema der essenserinnerung 
bildet.
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1.2 eInleItung
zürich ist eine multikulturelle stadt. Im Jahr 2011 lebten in zürich 30.9% ausländer, 
das sind insgesamt 116‘489 personen1. Wer aber sind diese leute? Wo kommen sie 
her und wie leben sie hier? 
Wir sind uns den anblick der tamilischen Kassiererin im Migros gewohnt und auch 
jenen der serbischen arbeiter. Wir sehen diese Menschen jeden tag in der stadt, am 
see, bei der arbeit und wissen doch oft nicht viel über das leben solcher Menschen.
Die große anzahl Migranten in zürich steigert natürlich auch das angebot an speziel-
len lebensmittelläden und fremdländischen Dienstleistungen. Besonders im zürcher 
Kreis 4 haben sich alle möglichen ethnien einquartiert. vom türkischen Metzger über 
den afrikanischen coiffeur bis hin zum thai-lebensmittelgeschäft, alles ist erhältlich. 
vor ein paar Jahren kam das Buch „Mama sita‘s - soups and spices along the long 
street“2 heraus, das 88 ausländische lebensmittel vorstellt, die in der langstrasse 
zu kaufen sind. Die nachfrage nach diesen produkten ist da, was bedeutet, dass die 
Menschen, die in die schweiz immigriert sind, auch weiter so kochen, wie sie es zu 
hause gewohnt waren. hier muss man hinzufügen, dass der geschmackskonservati-
vismus3 ein phänomen ist, das bei Migranten aus verschiedenen ländern festgestellt 
wurde. In dieser arbeit widme ich mich aber nicht dem Begriff der kulturellen Identität 
durch das essen, denn das würde den rahmen dieser arbeit bei Weitem sprengen, 
sondern einem noch eher unerforschten teilbereich, und zwar der essenserinnerung. 
nach andreas hartmann werden unsere essgewohnheiten in der frühen Kindheit ge-
prägt. Die meisten erinnerungen, so hartmann, die durch das essen hervorgerufen 
werden, sind tief in uns verwurzelt und hängen mit starken gefühlen zusammen. so-
mit hat das essen für Menschen in der Migration häufig eine starke Bedeutung. Dass 
ein essen trösten kann, wissen die meisten Menschen aus eigener erfahrung, und 
dass ein essen, das einem in der Kindheit aufgezwungen wurde, für den rest des 
lebens verweigert wird, ebenfalls4. Mich interessiert aber, wie die Menschen in der 
Migration mit diesen erinnerungen umgehen, wie sie sie hervorrufen oder unterdrü-
cken und was für eine Bedeutung diese erinnerungen für sie haben.

1.3 fragestellung unD 
hypothesen
In der folgenden arbeit beschäftige ich mich mit der frage, inwiefern essenserinne-
rungen wichtig sind für Menschen, die in der Migration leben. als erstes möchte ich 
untersuchen, was der auslöser solcher erinnerungen ist. sind es die gerichte der 
eigenen Mutter oder das essen, das an einem ganz bestimmten tag gegessen wurde? 
Weiter möchte ich in erfahrung bringen, wie der umgang mit diesen erinnerungen ist, 
ob sie zelebriert oder eher unterdrückt werden. und wenn sie zum Beispiel eher zele-

1 Bundesamt für statistik (2013)
2 zeley, t., & hagling, J. (2002)
3 als geschmackskonservativismus wird bezeichnet, wenn Menschen hartnäckig ihr gewohntes essverhalten beibehalten. Dieses phänomen wurde 
   besonders in der Migrationsforschung beobachtet. vgl. : andreas hartmann (1994), s. 11–15.
4 als hintergrundinformationen dienten mir die lizentiatsarbeit von theres Bauer (2003) und das Buch von elke regina Maurer (2011).
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briert werden, was sind dann die hilfsmittel, die das unterstützen? Ist es eine zeremo-
nie, ein ritual oder schlicht ein bestimmtes Küchengerät? Wenn diese erinnerungen 
jedoch eher unterdrückt werden, dann untersuche  ich, wieso das passiert. sind diese 
erinnerungen zu schmerzhaft oder lösen sie heimweh aus?
Diese fragen beruhen auf meiner vermutung, dass alle Interviewpartner, die sich für 
mein projekt zur verfügung gestellt haben, eine besondere Beziehung zum essen aus 
ihrem land haben. Ich vermute auch, dass sie alle ein gericht kennen, zu dem sie 
eine besondere Beziehung haben. Weiter denke ich, dass dieses gericht in der fami-
lie verankert ist und dass die esskultur allgemein für Migranten besonders wichtig ist, 
da sie dadurch in “Kontakt“ mit ihrer heimat und Kultur bleiben. Ich denke auch, dass 
essenserinnerungen bei Migranten einen besonderen stellenwert haben.

1.4 MethoDen
als forschungsmethode habe ich, neben der klassischen literatur-recherche und on-
line-recherche, die qualitative Befragung gewählt. Ich führte mit 7 Migranten Inter-
views zu den oben aufgezählten fragestellungen. Die einzelnen Interviews habe ich 
in einem zweiten schritt analysiert, die resultate anhand meiner vermutungen über-
prüft und die ergebnisse ausgewertet.

1.5 DefInItIon
Mein forschungsfeld ist sehr offen und daher schwierig einzugrenzen. Deswegen ist 
es wichtig zu erklären, was ich unter den folgenden Begriffen verstehe.

als migranten bezeichne ich alle Menschen, die in einem anderen land aufgewach-
sen und dann in die schweiz gezogen sind. Migranten können bereits einen schwei-
zer pass besitzen. Wichtig ist, dass diese leute eine emotionale Bindung zu ihrem 
heimatland beibehalten haben, sie können die schweiz aber durchaus als heimat 
empfinden.

als essen definiere ich den akt des zubereitens eines oder verschiedener gerichte 
und den anschliessenden verzehr davon. essen bedeutet, sich mit lebensmitteln und 
deren verarbeitung auseinanderzusetzen. es bedeutet, darüber nachzudenken, wie 
man was kocht und isst. Der akt des essens beinhaltet natürlich die nahrungsaufnah-
me, geht aber weit über das biologische sättigen hinaus. essen kann soziale aspekte 
beinhalten wie gemeinsames essen, emotionale aspekte wie die Weitergabe der ess-
kultur und natürlich auch den aspekt der sinne, des geschmacks des essens - der je 
nachdem freude oder frust auslösen kann.

als essenserinnerungen definiere ich die erinnerung, die durch ein essen, ein gericht 
oder ein lebensmittel hervorgerufen und an bestimmte personen, situationen, orte 
erinnern – oder umgekehrt. essenserinnerungen können auch ohne die hilfe eines 
Mediums auftreten. essenserinnerungen können positiv oder negativ sein.
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   hauptteIl

2.1 IntervIeWs
für die Interviews habe ich leute gesucht, die sich auch für meine gestalterische 
arbeit zur verfügung gestellt haben. Das bedeutet, dass meine Interviewpartner mich 
auf ein „erinnerungsessen“ einladen mussten. Das Interview fand während oder nach 
dem essen statt. Die tatsache, dass die leute für mich gekocht haben und ich sie 
dabei fotografierte, während wir gleichzeitig über ihr leben und ihr verhältnis zum es-
sen und zu ihren essenserinnerungen gesprochen haben, hat sich einerseits als sehr 
positiv erwiesen, da ich mit meinen gesprächspartnern immer gleich eine gemeinsa-
me Basis - das essen - hatte, das uns sehr viel gesprächsstoff lieferte. Ich konnte die 
leute am anfang über gewisse lebensmittel oder techniken ausfragen und so nach 
und nach das vertrauen aufbauen, das es brauchte, um sie in einem zweiten schritt 
über ihre persönlichen erlebnisse auszufragen.
Der nachteil dieses prozedere ist, dass ich die gespräche nicht aufnehmen konnte, 
da sie mehrheitlich während verschiedener tätigkeiten und über mehrere stunden 
geführt wurden. Die Interviews musste ich daher aus der erinnerung und aus den no-
tizen transkribieren. Daher kann es sein, dass mir gewisse Details entgangen sind. Ich 
habe aber versucht, den Kern jedes treffens herauszuarbeiten und hervorzuheben. 
Die im folgenden dargestellten porträts sind zusammenfassungen der treffen und 
der Interviews. Die ausformulierten Interviews sind im anhang zu  finden.
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2.2 WalJa
Walja ist 48 Jahre alt und stammt ursprünglich aus Wologda in russland. vor 10 Jah-
ren ist sie wegen ihrem schweizer Mann hierher gezogen und lebt jetzt mit ihm und 
ihrem 13-jährigen sohn (aus erster ehe) in aeugst am albis. Walja spricht fließend 
Deutsch, hat aber einen starken russischen akzent. neben ihrer tätigkeit als Mutter 
und hausfrau arbeitet Walja in einem Kulturzentrum, wo sie tanzkurse anbietet. Ich 
besuchte sie am 5. februar in aeugst am albis. sie hat mich, gemäß meiner anfrage, 
auf ein erinnerungsessen mit Interview eingeladen. 
Walja holte mich in affoltern am albis ab, und zusammen nahmen wir den Bus in ihr 
Dorf. Während der zehnminütigen Busfahrt wiederholte sie mehrfach, dass sie keine 
gute Köchin sei. sie sagte mir auch, dass sie eine freundin eingeladen habe, die 
ebenfalls für mich kochen werde, diese stamme aus lettland. Die verbindung der bei-
den frauen habe ich erst verstanden, als ich sie zusammen habe russisch sprechen 
hören. tamara, die lettin, ist während der russischen Besetzung in lettland aufge-
wachsen. Ihre Muttersprache ist russisch und die Küche dieselbe wie Waljas.  Mein 
erster eindruck war, dass sich Walja in der Küche nicht sonderlich wohl fühlt und sich 
deswegen, so zu sagen, kulinarisch-technische unterstützung geholt hat. Dieser ein-
druck hat sich im verlauf des treffens bestätigt.
Ich hatte es also plötzlich mit zwei frauen zu tun, mit Walja, 48, aus russland und 
tamara, 28, aus lettland.
zuerst schnitt tamara das salatgemüse und Walja begann von sich aus, mir über ihre 
Kindheit zu berichten. sie erzählte mir von ihrem heimatort, wo sie aufgewachsen ist. 
Das sei ein sehr, sehr kleines Dorf gewesen. rundherum habe es nur Wald gehabt, 
und wenn sie mal zu den verwandten in die stadt (Wologda) fahren wollten, hätten sie 
um drei uhr morgens aufstehen müssen, um 15 km zu fuss zum Bahnhof zu gehen.  
zu essen habe es fast nur Kartoffeln gegeben, immer Kartoffeln, sonst aber sehr we-
nig anderes. fleisch fast nie, höchstens an festtagen. fisch manchmal, da es einen 
fluss in der nähe gab. Ich fragte sie, wieso sie das rezept fleischigelchen (fleisch- 
und reisbällchen im ofen) für mich gemacht habe. sie meinte, das sei eben ein essen 
gewesen, das sehr speziell war. reis und fleisch seien sehr selten gewesen, und 
wenn es das mal gab, hätte sie sich immer darüber gefreut. sie möge es aber nicht 
besonders und mache es auch nur selten. aber da die aufgabe gewesen sei, ein ge-
richt mit einer besonderen erinnerung zu kochen, habe sie gedacht, das sei passend.
auf die frage, ob ihr essen im allgemeinen wichtig sei, schaute sie mich an und schüt-
telt den Kopf: „nein, eigentlich nicht. als ich noch in sankt petersburg lebte, habe ich 
als tänzerin und zirkusartistin gearbeitet. Da entwickelt man ein komisches verhält-
nis zum essen. Ich habe sehr viel süßes gegessen, das mir sofort energie lieferte, 
aber sonst habe ich wenig gegessen“
nach dem essen erzählte sie mir, sie habe erst zu kochen begonnen, als Dima, ihr 
sohn, auf die Welt gekommen sei, und der esse gerne schweizer essen, wie ihr Mann 
auch. Daher koche sie eher europäisch.
Ich fragte sie, ob sie sich in der schweiz zu hause fühle. sie schaute mich an und wich 
meiner frage  mit einem koketten lachen aus und mit der antwort, sie vermisse ihre 
heimat. als ich sie weiter fragte, ob sie das essen auch vermisse, sagte sie: „nein, 
das essen nicht.“
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2.3 sue
sue lebt seit ihrem 27. altersjahr in der schweiz. sie ist in singapur aufgewachsen und 
mit 19 Jahren nach london gezogen, um eine tanzausbildung zu absolvieren. Danach 
hat sie lange in Deutschland gelebt und ist dann 1986 mit ihrem schweizer Mann in 
die schweiz gezogen. sie arbeitet jetzt für das Junge opernhaus als choreografin und 
gibt Ballettunterricht. Ich besuche sue am 6. februar in ihrer fünfzimmer-altbauwoh-
nung im Kreis 7 in zürich.
sue kenne ich seit vielen Jahren, da sie eine gute freundin meiner Mutter ist. obwohl 
ich sie schon seit meiner geburt kenne, weiß ich sehr wenig über ihre vergangenheit. 
Ich habe das gefühl, dass sie selten von ihrer heimat spricht. als gericht kochte sie 
für mich udang chilli garam (chilli-riesencrevetten). sie habe dieses gericht gewählt, 
weil es eines ihrer lieblingsgerichte sei, während ihr Mann und ihre tochter es nicht 
mögen. Daher freue sie sich immer, wenn sie die gelegenheit habe, dieses gericht zu 
kochen. 
als sue zu kochen begann, fragte ich sie, ob sie das essen in ihrer heimat sehr ver-
misst habe, als sie nach london gezogen war. sie meinte: „Ja schon, aber weißt du, 
als tänzerin habe ich praktisch nichts gegessen. Ich war 47 Kilo schwer. Ich habe 
jedes essen vermisst, nicht nur das aus meiner heimat.“ und weiter: „In london kann 
man sehr gut asiatisch essen, wenn ich also wollte, konnte ich auch da ab und zu die 
gerichte meiner heimat essen.“ Ich fragte sie, was für essenserinnerungen sie habe. 
sie meinte, sie habe sehr viele essenserinnerungen. In singapur habe es immer sehr 
viel fisch und Krustentiere gegeben und geschmacksnoten, die es in europa nicht 
gibt. Besonders erinnere sie sich an die „Wet Markets“. Das seien Märkte, wo die 
Ware so frisch ist, dass die fische noch lebend in Kübeln gehalten und erst beim  
Kauf getötet werden. sie sei da mit ihrer großmutter immer sehr gerne hingegangen. 
sowieso habe ihre großmutter eine sehr präsente rolle in ihren essenserinnerungen. 

„sie hat mich immer sehr verwöhnt.“ Weiter fragte ich sie, wie wichtig es ihr sei, dass 
ella, ihre tochter, das essen aus ihrer heimat kenne. Darauf antwortete sie, dass sie 
häufig asiatisch koche und dafür gesorgt habe, dass ella viele asiatische gerichte 
kenne. sie koche aber mindestens so oft europäisch. sie selbst möge raclette z.B. 
sehr gerne. Das sei auch ihr Weihnachtsessen. gegen ende unseres treffens sagt mir 
sue: „Weißt du, ich bin schon so lange weg von singapur, dass es nicht mehr mein zu 
hause ist. singapur ist meine heimat und ich liebe es, aber mein zuhause ist zürich.“
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2.4 MIrzana
remzi ist ein langjähriger freund von mir. Ich habe ihn als ersten Kandidaten für mei-
ne Bachelorarbeit angerufen und direkt ein essen vereinbart. seine Mutter, Mirzana, 
wollte ich unbedingt dabei haben, obwohl ich sie nicht kannte. schließlich ist sie die 
Migrantin.
remzi und Mirzana wohnen in russikon, in derselben Wohnung, die sie vor 18 Jah-
ren nach zweijährigem asylaufenthalt gleichzeitig mit der aufenthaltsbewilligung zu-
geteilt bekommen haben. Mirzana ist 1993 zusammen mit ihrem dreijährigen sohn, 
der neunjährigen tochter, ihren eltern und ihren beiden schwestern vor dem Krieg 
aus sarajevo in die schweiz geflüchtet. Ihren Mann hat sie, kurz nach ihrer flucht, 
im Krieg verloren. Die familie von Mirzana musste nach dem Kriegsende die schweiz 
verlassen. Mirzana durfte bleiben, weil ihre beiden Kinder im schulalter waren. In 
Bosnien hat Mirzana französische und englische literatur studiert. In der schweiz 
hat sie die ersten fünf Jahre geputzt und danach als Betreuerin in einem zentrum für 
behinderte Jugendliche gearbeitet, bis sie ein Burnout hatte. heute gibt sie Deutsch-
kurse für Migrantinnen.
Ich besuchte remzi und Mirzana am 13. februar in russikon. Mirzana hatte schon 
vorgekocht. sie meinte, dass es sonst zu lange gedauert hätte. In der Küche roch es 
nach zwiebeln. Mirzana machte sich gleich nach meiner ankunft an die arbeit, die 
zwiebeln zu füllen. Während ich fotografierte, fragte ich sie, wie wichtig ihnen das 
essen sei. Mirzana sagte: „Wir essen beide sehr gerne“, und sie fasste sich lachend 
an den dicken Bauch. Ich fragte sie, wie häufig sie bosnisch koche. Mirzana meinte 
dazu: „Wir kochen bosnisch eher am Wochenende, wenn auch aina (die tochter, 30) 
da ist. Bosnisch kann man nicht wenig kochen. entweder macht man ein ganzes Blech 
pitta oder man lässt es sein. Wenn wir zu zweit sind, lohnt es sich meistens nicht, bos-
nisch zu kochen. später fragte ich sie, woher sie die lebensmittel nehme. sie sagte, 
im türkischen Markt fände sie alles, was sie brauche. auf meine frage, ob sie viele 
essenserinnerungen habe, reagierte sie nicht gleich. sie sagte, sie glaube schon, und 
fragte zurück, was genau die frage war. nachdem ich sie ihr nochmals gestellt hatte, 
erzählte sie mir sehr lange und ausführlich, was es in Bosnien alles an gerichten 
gebe. aber auf eigene essenserinnerungen ging sie nicht ein.
Ich fragte sie, ob sie durch die Migration ihre essgewohnheiten angepasst habe. sie 
meinte darauf, dass sie sich hauptsächlich nach remzi richte. Der esse kein fleisch, 
also koche sie auch nur sehr selten fleisch. am meisten hätten ihre Kinder ihre ess-
gewohnheiten beeinflusst.
nachdem wir gegessen hatten, zeigte mir Mirzana einige fotos aus ihrer Jugend, da-
mit ich für mein projekt eines aussuchen konnte. Dabei wurde sie nachdenklich, und 
man konnte ihr ansehen, dass die fotos viel leid hervorrufen. sie zeigte mir die fo-
tos von ihrem verstorbenen Mann und fotos von einer freundin, die den Krieg nicht 
aushielt und selbstmord begangen hat. sie sagte dabei: „Manchmal überlege ich mir 
schon zurückzugehen, um noch zeit mit meiner Mutter zu verbringen, aber richtig zu-
rück, das kann ich nicht. Ich bin da zu hause, wo meine Kinder sind.“
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2.5 afzaneh
afzaneh ist Iranerin und seit 31 Jahren in der schweiz. sie spricht sehr gut Deutsch, 
aber trotzdem mit akzent. sie lebt in hedingen in einem großen haus, zusammen mit 
ihrem schweizer Mann und ihrer zweiten tochter. Ich besuchte afzaneh am valen-
tinstag. sie war sehr freundlich zu mir und fragte mich gleich, ob wir erst kochen und 
dann reden wollten oder wie es für mich am besten sei. Mir scheint, dass sie eine 
gute und geübte gastgeberin ist. Ich sagte ihr, wir könnten kochen und sie könne mir 
währenddessen erzählen. ohne dass ich sie etwas fragte, begann afzaneh das fleisch 
zu putzen und mir von persien, dem Iran von einst, zu erzählen. 
Kochen habe sie erst gelernt, als sie in die schweiz gekommen sei. Im Iran hätten sie 
ein großes haus mit angestellten gehabt. gekocht habe die Köchin und manchmal, an 
feiertagen, auch ihre Mutter. sie selber habe aber nie gekocht.
Ich fragte sie, ob sie das iranische essen vermisst habe, als sie in die schweiz ge-
kommen sei. sie sagte: “es ist nicht unbedingt das essen, das ich vermisse, sondern 
die art, wie im Iran gegessen wird. essen ist ein sozialer Moment, da sitzt die ganze 
familie zusammen, auch mit tanten, onkeln, großeltern – alle die da sind essen ge-
meinsam. es ist ein Moment, in dem sich alle austauschen, und man ist sich sehr nah. 
Das vermisse ich.“
Mir fiel auf, dass sie im präsens sprach. Ich fragte sie über ihre essenserinnerungen 
aus. sie sagte, sie habe nicht wirklich viele. Ihre Mutter habe ja nur selten gekocht, 
sonst immer die Köchin. aber an einen Bohnensalat möge sie sich gut erinnern. Die-
sen habe die Mutter immer am sonntag gemacht, wenn sie mit der ganzen grossfami-
lie zum picknick gefahren seien. Den habe sie besonders gemocht.
Ich fragte afzaneh, was für sie heimat sei. sie sagte: „heimat ist hier!“, und darauf 
aber gleich: „nein, heimat ist Iran. hier ist mein leben jetzt, aber heimat ist Iran.“ 
auf die frage, wieso sie dieses gericht für mich ausgesucht habe, antwortete sie, tat-
schine Morgh serviere man im Iran den gästen. es sei die speise, die zu jedem fest 
dazugehöre. Die lebensmittel seien teuer und hochwertig, daher sei es auch eine 
Wertschätzung gegenüber dem gast, wenn man ihm tatschine Morgh serviere.
es hatte sehr viel zu essen, und ich sagte zu afzaneh, dass sich ihre töchter bestimmt 
auf das essen freuen  würden. sie sagte, ihre jüngste tochter esse kein iranisches 
essen, sie esse leider nur pommes und Bratwurst. Ich fragte sie dann, ob es ihr wich-
tig sei, dass ihre drei töchter die iranische Kultur kennenlernen. Darauf sagte sie: 

„Wichtig ist es mir schon, aber ich kann es ihnen nicht aufzwingen.“
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2.6 gert
Katharina Barandun ist sozialarbeiterin bei der stiftung Wohnungen für kinderreiche 
familien. Ich hatte ihr blind eine anfrage für mein projekt geschickt in der hoffnung, 
sie könne mich mit Migrantenfamilien in verbindung bringen. stattdessen schlug sie 
vor, dass ihr freund gert für mich koche. er kommt aus suriname und ist erst seit 
sechs Monaten in der schweiz. Ich besuchte also Katharina und gert am 24. febru-
ar bei ihnen zu hause in Baden. gleich als ich ankam, erklärte mir Katharina, dass 
sie zwar in einem grossen haus wohnen, im obergeschoss aber eine Wg und ein 
Bed&Breakfast seien, das sie leite. Ihr freund gert spricht nur sehr wenig Deutsch, 
dafür perfekt holländisch und englisch. Wie sich herausstellte, ist gert im alter von 
19 Jahren von suriname nach holland gezogen. Damals war suriname noch eine hol-
ländische Kolonie, die landessprache holländisch, was heute noch gilt, und jeder 
surinamer automatisch auch holländischer staatsbürger. gert erzählte mir, dass er in 
holland 40 Jahre lang ein surinamisch-indisches restaurant geführt habe. Ich kann 
mein glück fast nicht glauben. 
gert ist ein unglaublich offener Mensch. er redet sehr viel und gestikuliert stark beim 
reden. er gibt mir haufenweise tipps für mein zukünftiges leben und ratschläge zu 
jedem thema. Mir scheint aber, dass er Mühe hat, gezielt auf eine frage hin zu ant-
worten. vielleicht bin ich es einfach nicht gewohnt, dass leute so weit ausholen, um 
auf den punkt zu kommen, der oftmals auf dem Weg dahin vergessen ging, so dass 
ich die frage nochmals stellen musste. gert hat für mich 4 gerichte gekocht, alles 
typisch surinamische gerichte. als ich ihn fragte, wieso er gerade diese gerichte ge-
wählt habe, meinte gert, dass die surinamische Kultur und Küche sehr multikulturell 
seien. Die holländer hätten leute aus allen ihren Kolonien nach suriname gebracht, 
um da zu arbeiten. Daher sei die Bevölkerung ein Mix aus chinesen, Indonesiern, 
Indern, holländern und eingeborenen arawaken. es sei ganz normal, dass gewisse 
leute schwarz seien und schlitzaugen hätten oder sehr hell seien, aber indische züge 
hätten. Die Multikulturalität fände sich in allen lebensbereichen wieder. surinamer 
leben seit der Kolonisierung mit allen Weltreligionen zusammen, und es habe nie pro-
bleme gegeben. es sei sogar völlig normal, dass Moslems Juden heiraten, Inder chris-
ten usw. In der Küche komme diese Multikulturalität besonders stark zum ausdruck. 
Das essen bestehe aus gerichten aus allen ehemaligen holländischen Kolonialstaa-
ten. seine familie habe den eingeborenen in suriname angehört. Deswegen habe er 
ein eingeborenen-essen für mich gemacht. 
Ich fragte ihn, ob er viele essenserinnerungen habe. er meinte, alle erinnerungen in 
Bezug aufs essen würden früher oder später zu seiner Mutter führen. von ihr habe er 
kochen gelernt.
er erzählt mir weiter, dass alle jungen Männer in suriname kochen lernen müssen für 
den fall, dass die ehefrau eines tages davonläuft.
Ich fragte gert, was essen für ihn für einen stellenwert habe. er sagte: „essen ist 
mein leben. Ich muss jeden tag meinen surinamischen reis haben, sonst bin ich 
unglücklich. es macht mich aber auch unendlich glücklich, wenn leute mein essen 
mögen. Ich koche jeden tag für meine freundin, und ich mache es sehr, sehr gerne.“
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2.7 MatIlDe
Matilde kommt aus Deutschland und ist seit 30 Jahren in der schweiz. sie lebt mit 
ihrem französischen Mann und ihrem 21-jährigen sohn im zürcher Quartier Witikon. 
Bis vor Kurzem hat sie als souffleuse im schauspielhaus zürich gearbeitet und ist nun 
pensioniert. Ich besuchte Matilde am 27. februar. sie kochte für mich labskaus, ein 
norddeutsches nachkriegszeit-gericht. am telefon warnte sie mich bereits vor: „lab-
skaus mögen die meisten Menschen nicht und es sieht aus wie gekotzt.“ 
als ich ankam, hatte sie bereits das fotoalbum aus dem schrank geholt und zeigte mir 
gleich die fotos von früher. Dabei erzählte sie mir, dass labskaus ursprünglich ein 
seemanns-gericht gewesen sei und ein arme-leute-essen. nach dem Krieg habe es in 
Bremen wenig zu essen gegeben. Kartoffeln, Dosenfleisch, zwiebeln, eier, fisch und 
eingelegtes seien die lebensmittel gewesen, die man beschaffen konnte. Mindestens 
einmal pro Woche habe es dieses essen gegeben, daher erinnere es sie stark an ihre 
familie. Ich fragte Matilde ob sie sonst oft deutsch koche. sie sagte: „nicht bewusst, 
aber ich denke schon, dass ich sehr deutsch koche. Ich koche z.B. oft Bratwurst oder 
frikadellen.“
Ich fragte Matilde weiter, ob sie viele essenserinnerungen habe. sie meinte, ihre es-
senserinnerungen hätten alle irgendwie mit dem fehlen von essen zu tun. essen sei 
nach dem Krieg wirklich knapp gewesen. richtig gehungert hätten sie zwar nie, aber 
manchmal habe es einfach ein stück Brot mit einer prise zucker darauf gegeben. Das 
sei heute kaum mehr vorstellbar, aber sie habe das noch so erlebt. essen erinnere 
sie auch stark an ihre familie. Ihre eltern hätten immer gearbeitet, und sie und ihre 
zwei geschwister hätten selber schauen müssen, wie sie das essen zubereiten und 
aufteilen. Der ältere Bruder hätte immer am meisten für sich genommen, was oft zu 
streit geführt habe. einmal sei der streit so eskaliert, dass der Bruder jähzornig mit 
dem Messer auf Matildes ältere schwester losgegangen sei. Matilde habe ihm dann 
von hinten einen stuhl über den Kopf gehauen, so dass er ein loch in der stirn hatte. 
gepetzt habe er aber nicht. Danach sei die aufteilung des essens kein problem mehr 
gewesen.
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2.8 francesca
francesca lebt seit 43 Jahren zusammen mit ihrem Mann Marco in zurzach und 
spricht praktisch kein Wort Deutsch. glücklicherweise spreche ich muttersprachlich 
Italienisch, sonst wäre dieses Interview unmöglich gewesen. francesca war schon 
am telefon sehr aufgeregt darüber, dass ich kommen würde, und fesselte mich eine 
geschlagene halbe stunde an den hörer. Ich spürte bereits im voraus, dass dieses 
treffen lange dauern würde, und hielt mir den ganzen tag dafür frei. Ich besuchte 
francesca und Marco am 28. februar in zurzach. erst bot sie mir Kaffee an und re-
dete sogleich drauflos, dass ich fast keine zeit hatte, meinen stift und die unterlagen 
hervorzuholen. sie erzählte mir, dass das essen, das sie für mich koche – nämlich 

„pasta e fagioli“ – jetzt sehr passend sei, da ja „la queresima“, die fastenzeit, be-
gonnen habe. sie erklärte mir, ein wenig verwundert darüber, dass ich in sachen 
christentum so unwissend sei, das sei die zeit vor ostern, 40 tage, um genau zu sein, 
in der Jesus in der Wüste vom teufel in versuchung geführt wurde. Was natürlich ver-
geblich gewesen sei. Wir Menschen müssten also aus solidarität zu Jesus fasten, der 
in dieser zeit auch nichts zu essen hatte. Marco gab mir sogar eine Broschüre, in der 
ich das alles nachlesen könne, es sei nämlich wichtig.
Weiter erzählt mir francesca, dass das gericht pasta e fagioli aus ihrer region bei ne-
apel stamme. alles habe man dafür selber produziert, Bohnen, tomaten, Knoblauch 
und Basilikum aus dem garten, getreide vom feld - mehr brauche es dafür nicht. es 
sei ein sehr sättigendes gericht, ein Bauernessen. früher hätten sie eine riesenscha-
le davon in die Mitte des tisches gestellt und alle hätten zusammen daraus gegessen. 
Ich fragte francesca nach ihren essenserinnerungen. sie erzählte mir viel und lange 
von ihrem heimatort, und dass sie alles noch genau gleich koche wie früher. sogar 
schweineschmalz mache sie selber. Kochen habe sie von ihrer Mutter gelernt, und 
bei ihnen zu hause sei immer alles von hand gemacht worden. pasta zu kaufen war 
verpönt. 
Ich fragte sie, was sie für mich gekocht hätte, wenn jetzt nicht „la queresima“ ge-
wesen wäre. sie sagte, das komme darauf an, wann im Jahr das gewesen wäre. sie 
habe nämlich für jeden Monat ein anderes spezielles gericht. Je nach Jahreszeit und 
feiertagen gebe es andere gerichte. Ihr Mann habe einen sehr großen garten. alles, 
was darin wachse, werde geerntet und zubereitet oder konserviert. Daher würden sie 
häufig essen, was gerade saison sei. 
Ich fragte francesca, ob sie auch schweizerisch koche. sie sagt: „nein, nein, das mag 
ich nicht, ich koche nur italienisch.“
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2.9 IntervIeW-analyse
& ausWertung
In meiner untersuchung habe ich versucht herauszufinden, was für einen Bezug Men-
schen in der Migration zu essenserinnerungen haben. folgende fragen bilden den 
Kern meiner untersuchung:

• Haben die Befragten eine besondere Beziehung zum Essen aus ihrem Land?

• Kennen die Befragten ein Gericht, zu dem sie eine besondere Beziehung haben?

• Ist dieses Gericht in der Familie verankert?

• Inwiefern sind Essenserinnerungen für die Befragten wichtig und wieso?

• Was ist der Auslöser solcher Erinnerungen?

• Wie ist der Umgang mit diesen Erinnerungen?

allgemein kann ich sagen, dass alle Befragten über das essen aus ihrer heimat zu 
berichten wussten. für die Befragten – mit ausnahme von Walja – hat das essen aus 
der heimat zudem einen besonderen stellenwert. auch wussten alle Befragten ein 
gericht, zu dem sie eine besondere Beziehung haben. Interessant ist, dass alle ein 
gericht aus ihrer heimat und sogar ihrer Kindheit gewählt haben, obwohl ich ihnen 
völlige freiheit in der Wahl des gerichts gelassen hatte. Ich hatte sogar betont, das 
gericht müsse nicht zwingend aus der heimat stammen, es müsse aber eine beson-
dere Bedeutung haben. Dass trotzdem alle Befragten ein gericht aus ihrer heimat und 
familie gewählt haben, bestätigt meine anfängliche vermutung, dass erinnerungsge-
richte in der eigenen Kultur und familie verankert sind. 
Was mir auch auffiel, ist, dass die esskultur und die emotionale Beziehung zum essen 
sich im laufe der zeit sehr verändern können. Walja z.B, die tänzerin war, hat durch 
ihren Beruf nie wirklich ein verhältnis zum essen entwickelt. erst als ihr sohn Dima 
auf die Welt gekommen ist, hat sie begonnen, sich in Bezug aufs essen gedanken zu 
machen. Da dies in der schweiz passierte, sind ihre Kochgewohnheiten eher schwei-
zerisch geprägt. auch Mirzana hat durch ihre Kinder ihre Kochgewohnheiten geändert. 
sie richtet sich fast gänzlich nach ihrem sohn remzi. francesca hingegen hat sich 
trotz der Migration nicht von ihrer esskultur abbringen lassen. Ihre essgewohnheiten 
sind vom rhythmus der natur und den Bräuchen der religion geprägt. auch gert 
konnte die Migration nichts anhaben. er hat durch seine suriname-community und 
das suriname-restaurant seine essgewohnheiten beibehalten. Meine untersuchung 
hat auch gezeigt, dass die Befragten, die sich aktiv in die schweizer gesellschaft ein-
gegliedert haben, z.B. dadurch, dass sie einen schweizer geheiratet oder hier Kinder 
aufgezogen haben, ihre esskultur stärker verändert haben als jene, die sich eher ne-
ben der neuen Kultur bewegt haben. Das trifft auf Walja, sue, Mirzana und afzaneh 
zu. gert und francesca, die auch nach mehreren Jahren in der Migration sehr auf ihr 
land fixiert sind, haben ihre essgewohnheiten nicht verändert. eine mögliche ausle-
gung könnte folglich sein, dass Migranten, die sich dem aufnahmeland öffnen, ent-
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sprechend auch mehr kulturelle ausprägungen des aufnahmelandes annehmen. eine 
weitere vermutung von mir war, dass Migranten einen besonderen Bezug zu essen-
serinnerungen haben. Die fragen zu den essenserinnerungen haben sich in den In-
terviews allerdings als schwierig erwiesen. einige der Befragten wussten sofort zu 
berichten, andere haben gar keinen Bezug zu essenserinnerungen und dadurch auch 
keinen bewussten umgang damit. afzaneh z.B. kennt zwar die gerichte aus ihrem 
land gut, sagt aber, dass sie keine wirklichen essenserinnerungen dazu habe. Matil-
de hingegen verbindet jegliche essenserinnerungen mit der nachkriegszeit und dem 
fehlen von essen. Die sehr verschiedenen resultate  auf die frage der Bedeutung 
der essenserinnerung konnten meine zweite vermutung nicht bestätigen. Die Inter-
views lassen den schluss zu, dass die Migration als einzige ursache für den Bezug 
zu essenserinnerungen nicht ausreichend ist. Dies legt die vermutung nahe, dass 
essenserinnerungen hauptsächlich familiär geprägt sind, oder sogar, je nach person, 
ganz anders wahrgenommen werden. 
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    schluss

3.1 zusaMMenfassung
Ich habe in den letzten sieben Wochen sehr gut gegessen und viele Menschen ken-
nengelernt, die unglaublich offen zu mir waren. Ich denke, dass essen eine sehr dank-
bare grundlage für vertrauensbildung  zwischen Menschen ist, und ich bin mir sicher, 
dass ich niemals so viel über die leute erfahren hätte, wenn ich nicht mit ihnen 
gegessen hätte. trotzdem bin ich erstaunt darüber, wie viel mir die leute von sich 
mitgegeben haben. Ich habe alle Interviewpartner nach einem foto aus ihrer vergan-
genheit gefragt, das ich benützen darf, viele Details über ihr leben erfragt wie auch 
die rezepte, die teilweise sehr behütet werden. Ich habe von allen alles bekommen, 
ohne dass jemand mit der Wimper gezuckt hätte. Bei allen hatte ich das gefühl, dass 
sie sehr gerne über ihre heimat reden. einige mit großem stolz, andere mit Wehmut, 
wieder andere mit sehnsucht, aber alle haben mir ausführlich aus ihrem land und 
leben berichtet.
Ich wurde auch großzügig beschenkt. zu den geschenken gehören ein paar thailändi-
sche pantoffeln, von hand bestickt, verschiedene lebensmittel und gewürze, viele es-
sensreste sowie Broschüren über das heimatland, die eigens für mich bestellt wurden.
Meine sieben Interviewpartner kommen alle aus verschiedenen ländern, sind ver-
schieden alt, haben unterschiedliche Berufe und leben ein je ganz eigenes leben. 
Was sie gemeinsam haben, ist, dass sie nicht in der schweiz geboren und aufgewach-
sen sind. Die gründe für die emigration in die schweiz sind ebenfalls unterschied-
lich. so verschieden meine Interviewpartner waren, so verschieden waren auch die 
gerichte und die Interviews. viele der Interviewten haben einen starken Bezug zum 
essen, es gab aber auch solche, in deren leben das essen keine zentrale rolle spielt. 
einige der Befragten haben durch ihre Kinder ihre ess- und Kochgewohnheiten völlig 
umgestellt, andere durch ihren Beruf, und noch andere hatten einfach nie einen be-
sonderen Bezug zum essen.
In den Interviews habe ich festgestellt, dass alle Befragten zwar gerichte aus ihrer 
heimat kennen und mir auch darüber zu berichten wussten, dass diese jedoch nicht 
für alle gleich wichtig sind. auch im Bezug auf essenserinnerungen musste ich fest-
stellen, dass einige der Befragten sofort zu berichten wussten und mir ihre geschich-
ten ausführlich darlegten, während andere Mühe hatten zu verstehen, was genau ich 
von ihnen wissen wollte - und zwar nicht wegen sprachlichen verständigungsschwie-
rigkeiten.
Die anfängliche vermutung, dass meine Interviewpartner ein gericht kennen, zu dem 
sie eine besondere Beziehung haben, hat sich zwar bestätigt. ebenso, dass dieses 
gericht in ihrer Kultur und sogar in ihrer familie verankert ist. Die vermutung jedoch, 
dass essenserinnerungen für Migranten besonders wichtig seien, musste ich verwer-
fen, da ich merkte, dass die ergebnisse der Befragung zu sehr variierten.
Ich kann aber zusammenfassend sagen, dass das essen für alle meine Interviewpart-
ner ein teil ihrer Kultur ist, und gleich, ob dieser zelebriert wird oder nicht, wissen alle 
darüber zu berichten. ob dies mit Migration zu tun hat oder bei allen Menschen der 
fall ist, bleibt jedoch offen.
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3.2 fazIt
Die untersuchung, die ich geführt habe, hat mir vor allem gezeigt, wie unterschiedlich 
Menschen in der Migration leben und, dass ihr verhältnis zum essen aus ihrer Kultur 
auch sehr damit zusammenhängt, was für ein leben sie führen. vielleicht ist Migrati-
on nicht ein genügender gemeinsamer faktor, um in einer untersuchung auf einheitli-
che resultate zu kommen. Doch war das ziel meiner arbeit nicht herauszufinden, ob 
es einen gemeinsamen nenner bei Migranten punkto essen und essenserinnerungen 
gibt, sondern zu untersuchen, was das verhältnis zum essen und zu den essenserin-
nerungen ausmacht.

3.3 schlussWort
zu Beginn meiner arbeit habe ich mich fast nicht getraut, leute zu fragen, ob sie für 
mich ein erinnerungsgericht zubereiten und mir die geschichte dazu erzählen würden. 
Ich hatte angst, irgendwie indiskret zu sein, zu fordernd und vielleicht sogar frech. 
sich selber zum essen einzuladen, gehört sich hierzulande einfach nicht. Meine er-
fahrungen haben jedoch gezeigt, dass viele Menschen sehr offen sind und gerne über 
sich selbst reden, auch einer fremden person gegenüber. Ich habe viele sehr persön-
liche geschichten erfahren, die teilweise sehr traurig oder berührend sind. Ich bin 
sehr beeindruckt davon, wie meine Interviewpartner mit ihrer situation der Migration 
umgehen und was sie für eine lebenseinstellung sie haben. über diese arbeit hinaus 
möchte ich diese offenheit mitnehmen und das vertrauen, das mir entgegengebracht 
wurde, das ich hoffentlich eines tages auch weitergeben kann.
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IntervIeWs
WalJa r.

vorname und name: Walja r.

alter: 48

Beruf: tanzlehrerin/Mutter

Wohnort: aeugst am albis

herkunftsland/ort: russland/Wologda

In der schweiz seit: 2003
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Wieso sind sie in die schweiz gekommen? 
Wegen meinem Mann, er ist schweizer.

gehen sie häufig zurück in Ihre heimat? 
Ja, ein- bis zweimal im Jahr.

fühlen sie sich in der schweiz zu hause?
... hmmm … ich vermisse meine heimat ... (lacht)

Wie wichtig ist Ihnen essen allgemein?
nicht so wichtig. Ich habe erst zu kochen begonnen, als Dima (ihr sohn) auf die Welt 
kam. als tänzerin hat man ein spezielles verhältnis zum essen. Ich habe viel süßes 
gegessen, das mir sofort energie gab, aber essen sonst ... nein ...

Wie wichtig ist Ihnen das essen aus Ihrer heimat?
nicht so wichtig. Ich vermisse meine heimat, aber nicht das essen.

Kochen sie häufig gerichte aus Ihrer heimat?
nein, mein Man mag sie nicht. (lacht)

Kochen sie häufig schweizerisches/europäisches essen?
Ja, manchmal für Dima, aber jetzt kocht er besser als ich. er lernt in der schule, wie 
man kocht, und zu hause kocht er dann für mich.

Inwiefern haben sich Ihre Koch- und essgewohnheiten verändert in der schweiz?
Wie gesagt, ich habe nicht ein besonders starkes verhältnis zum essen. es gibt 
schweizer gerichte, die ich sehr mag, z.B. raclette.
 Mein Mann kocht jeden sonntag schweizer essen. Manchmal mag ich das schon, 
aber oft hat es einfach zu viel rahm ... (lacht)

Brauchen sie spezielle lebensmittel für Ihre gerichte? 
Ja, manchmal bestelle ich lebensmittel aus dem Internet. Die zutaten für den vina-
igrette-salat habe ich aus dem Internet bestellt. Die findet man nämlich sonst nicht.

Bringen sie lebensmittel von ihrer heimat in die schweiz?
Ja, Würstchen zum Beispiel. Manchmal gibt mir meine Mutter auch essen mit, z.B. 
eingelegtes gemüse.

haben sie viele essenserinnerungen?
Ja, schon. Ich habe bis neun in einem Dorf gewohnt, wo es neun oder zehn häuser 
gab. rundherum nur Wald. Wir mussten 15 Kilometer zu fuß gehen, wenn wir zum 
nächsten Bahnhof kommen wollten. Dann sind wir um drei uhr nachts aufgestanden, 
um den zug um sieben uhr zu erreichen. Damals gab es sehr wenig zu essen. Immer 
nur Kartoffeln und suppen. lebensmittel waren teilrationiert und sehr teuer. In mei-
ner Kindheit habe ich sehr viele Kartoffeln gegessen.

Wie wichtig ist Ihnen die Weitergabe von essenserinnerungen?
Dima ist in sankt petersburg geboren und hat da bis zum dritten lebensjahr gelebt. 
Mir ist wichtig, dass er die russische sprache spricht und die Kultur kennt. Wir ge-
hen ja relativ häufig nach russland, daher lernt er dort auch das essen kennen.



russische lebensmittel, 
die Walja im Internet be-
stellt hat.

vinaigrette, ein typisch 
russischer salat.

fleischigelchen, Waljas 
erinnerungsgericht
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Walja und tamara beim 
anrichten der speisen.

russische süßigkeit



sue f.

vorname und name: sue f.

alter: 62

Beruf: choreografin/Ballettlehrerin/hausfrau

Wohnort: zürich

herkunftsland/ort: singapur

In der schweiz seit: 27 Jahren

Wieso sind sie in die schweiz gekommen? 
Wegen meinem Mann, ich hatte aber schon in Basel gearbeitet, bevor ich meinen 
Mann kennenlernte.
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gehen sie häufig zurück in ihre heimat?
Ja, einmal im Jahr.

fühlen sie sich in der schweiz zu hause?
Ja, die schweiz ist mein zuhause. In singapur würde ich nicht mehr leben wollen, es 
ist meine heimat, aber mein zuhause ist zürich.

Wie wichtig ist Ihnen essen allgemein?
schon wichtig.

Wie wichtig ist Ihnen das essen aus Ihrer heimat?
Ich habe das essen in meiner heimat immer noch sehr, sehr gerne, daher ist es mir 
wichtig.

Kochen sie häufig gerichte aus Ihrer heimat?
Ja, immer wieder. aber mein Mann und meine tochter mögen keine Krustentiere, da-
her koche ich die traditionellen gerichte mit Krustentieren hauptsächlich für gäste, 
wie jetzt für dich. (lacht)

Kochen sie häufig schweizerisches/europäisches essen?
Ja, auch sehr viel. an Weihnachten essen wir immer raclette. Ich liebe raclette.

Inwiefern haben sich Ihre Koch- und essgewohnheiten verändert in der schweiz?
Ich bin ja mit 19 von singapur nach london gezogen, um die tanzausbildung zu ma-
chen, daher haben sich da schon meine essgewohnheiten verändert. Während mei-
ner tanzkarriere war meine essgewohnheit „gar nichts essen“ und dann schreckliche 
fress-attacken und dann eine Woche reue.

Brauchen sie spezielle lebensmittel für Ihre gerichte? 
Ja, ich kaufe viele lebensmittel im asia-shop beim Berninaplatz, da gibt es viele spe-
zialitäten, die man sonst in läden nicht findet.

Bringen sie lebensmittel von Ihrer heimat in die schweiz?
Ja sehr viele. In singapur hat es so viele tolle sachen, ich würde ein ganzes flugzeug 
vollkriegen, wenn ich könnte.

haben sie viele essenserinnerungen?
Ja sehr viele. vor allem, weil die lebensmittel hier sehr anders sind, als in singapur. 
Wenn ich dann ein lebensmittel von dort in die hände bekomme, erfüllt es mich im-
mer mit freude.

Wie gehen sie mit essenserinnerungen um? zum Beispiel vermeiden oder zelebrie-
ren?
ziemlich neutral, wie gesagt, wir essen und kochen gerichte aus meiner heimat wie 
schweizer gerichte. Je nach gelegenheit oder anlass wechseln wir ab.

Wie wichtig ist Ihnen die Weitergabe von essenserinnerungen?
Meine tochter isst keine Krustentiere, das macht das ganze etwas schwierig, aber 
ich habe für sie natürlich schon viele gerichte aus meiner heimat gekocht. und da wir 
ja jedes Jahr nach singapur fliegen, hat sie die Kultur auch selber kennengelernt.



rohe riesencrevetten 
und selbstgemachte 
chillipaste
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sauce für spargeln, sehr 
typische zutat in der 
asiatischen Küche



MIrzana J.
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vorname und name: Mirzana J.

alter: 53

Beruf: verschiedene tätigkeiten, studium französischer & englischer literatur, putz-
frau, Betreuerin von behinderten Jugendlichen, Deutschlehrerin für frauen in der 
Migration

Wohnort: russikon

herkunftsland/ort: Bosnien/sarajevo

In der schweiz seit: 1993

Wieso sind sie in die schweiz gekommen? 
Krieg in Jugoslawien.

gehen sie häufig zurück in Ihre heimat? 
nicht sehr, ich war schon vier Jahre nicht mehr.

Wie wichtig ist Ihnen essen allgemein? 
hmmm ja, schon wichtig.

Wie wichtig ist Ihnen das essen aus Ihrer heimat? 
hmmm geht so, wichtig.

Kochen sie häufig gerichte aus Ihrer heimat? 
nicht, wenn ich und remzi alleine sind. aber wenn auch aina kommt, am Wochenende 
zum Beispiel, dann kochen wir schon bosnisch.
Kochen sie häufig schweizerisches/europäisches essen?
Ja, italienisches, aber ich koche auch viel asiatisches essen. Das ist viel leichter als 
bosnisches essen.

Wie isst Ihre familie? Bekannte, freunde und freundinnen?
remzi isst wenig fleisch, und für mich alleine koche ich auch kein fleisch. Daher 
essen wir viel vegetarisch.

Brauchen sie spezielle lebensmittel für Ihre gerichte? gewürze? evtl. auch geräte?
Ja, filoteig z.B. oder orangenblütenwasser.

Wenn ja, wo kaufen sie diese lebensmittel?
Im türkischen Markt beim albisriederplatz, da finde ich alles, was ich brauche.

haben sie viele essenserinnerungen? speziell auch nach negativen erinnerungen: 
Was wird als „scheußlich“ oder als „jenseitig“, als „no-go“ betrachtet?
Ich weiß nicht genau.



pitta füllung

sogan Dolma
gefüllte zwiebeln
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Mirzana bei der zuberei-
tung der pitta

Baklava



afzaneh h.

vorname und name: afzaneh h.

alter: 56

Beruf: Krankenschwester im altersheim altstetten

Wohnort: hedingen

herkunftsland/ort: Iran/teheran

In der schweiz seit: 31 Jahren

Wieso sind sie in die schweiz gekommen? 
Wegen meinem schweizer Mann Mann.

gehen sie häufig zurück in Ihre heimat? 
Ja sicher, jedes Jahr.

fühlen sie sich in der schweiz zu hause? 
Ja, zu hause schon. aber meine heimat ist immer noch Iran. Ich glaube, es kommt 
darauf an, wie häufig man in die heimat geht. Wenn ich viel gehe, dann vermisse ich 
Iran auch mehr, als wenn ich weniger häufig gehe.

Wie wichtig ist Ihnen das essen aus Ihrer heimat? 
Ja, wichtig.
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Kochen sie häufig gerichte aus Ihrer heimat? 
Wenn gäste da sind, immer. 

Kochen sie häufig schweizerisches/europäisches essen? 
Ja, auch.

haben sie das essen aus Ihrer heimat vermisst, als sie in die schweiz gekommen 
sind? vermissen sie das essen aus Ihrer heimat noch?
es ist nicht unbedingt das essen, das ich vermisse, sondern die art, wie im Iran 
gegessen wird. essen ist ein sozialer Moment, da sitzt die ganze familie zusammen, 
auch mit tanten, onkeln, großeltern, alle die da sind, essen gemeinsam. es ist ein 
Moment, in dem sich alle austauschen, und man ist sich sehr nah. Das vermisse ich.

Inwiefern haben sich Ihre Koch- und essgewohnheiten verändert in der schweiz? 
Ich habe ja nicht gekocht im Iran, daher kann ich nicht sagen, dass sich meine Koch-
gewohnheiten verändert haben. Wir hatten ein großes haus und angestellte. gekocht 
hat bei uns im Iran nur die Köchin. In der schweiz habe ich dann selber kochen ge-
lernt. von meiner schwiegermutter.

Wie isst Ihre familie? Bekannte, freunde und freundinnen? 
Meine drei töchter essen alle drei sehr verschieden. Die älteste ist vegetarierin, hat 
aber gerne iranisches essen, einfach das fleisch lässt sie weg. Die mittlere isst ei-
gentlich alles, sie ist die Beste, was das angeht, und die jüngste ist eine Katastrophe. 
sie isst nur pommes und Bratwurst und fasst nichts von dem iranischen essen an.

Brauchen sie spezielle lebensmittel für Ihre gerichte? gewürze? evtl. auch geräte?
Ja, klar, Kardamom, safran, aber das kann man alles bei Mirgros kaufen heute.

Bringen sie lebensmittel von Ihrer heimat in die schweiz?
Ja immer. gewürze vor allem, die sind hier einfach nicht so gut wie im Iran, und man 
kann viel größere Mengen kaufen im Iran als hier und natürlich ist es viel günstiger.

haben sie viele essenserinnerungen? speziell auch nach negativen erinnerungen: 
Was wird als „scheußlich“ oder als „jenseitig“, als „no-go“ betrachtet?
eigentlich nicht so; wie gesagt, bei uns hat die Köchin gekocht. Ich kenne aber trotz-
dem viele iranische gerichte. (lacht)
ah, aber einen Bohnensalat hat meine Mutter immer am sonntag gemacht, wenn wir 
mit der ganzen großfamilie zum picknick gefahren sind. Den habe ich besonders ge-
mocht. Ist das eine essenserinnerung?

zelebrieren sie essenserinnerungen?
Wie gesagt, wenn gäste kommen, dann koche ich iranisch. es ist etwas spezielles 
hier und daher für die gäste auch etwas Besonderes.

Wie wichtig ist Ihnen die Weitergabe von essenserinnerungen?
Meine töchter müssen selber “erinnerungen“ entwickeln, ich kann sie ihnen nicht 
aufdrängen. Die mittlere war ein Jahr im Iran und sie hat die Kultur auch sehr aufge-
nommen. Die anderen beiden vermutlich weniger.
Meine töchter müssen selber “erinnerungen“ entwickeln, ich kann sie ihnen nicht 
aufdrängen. Die Mittlere war 1 Jahr im Iran und sie hat die Kultur auch sehr aufge-
nommen. Die anderen beiden vermutlich weniger.



Iranische süßigkeit

Kuku Kadu, ähnlich wie 
ein zucchini-omelette
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safran-Joghurtgemisch 
für iranischen reis
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gert p. 
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vorname und name: gert p.

alter: 62

Beruf: derzeit praktikant im altersheim Baden, davor 40 Jahre restaurantinhaber in 
holland

Wohnort: Baden

herkunftsland/ort: suriname/paramaribo

In der schweiz seit: 6 Monaten (davor 43 Jahre in holland)

Wieso sind sie in die schweiz gekommen? 
liebe.

gehen sie häufig zurück in Ihre heimat? 
früher ja, jetzt nur noch alle drei Jahre, aber dann dafür länger.

Wie wichtig ist Ihnen essen allgemein? 
essen ist mein leben. Ich habe in holland 40 Jahre ein surinam-India-restaurant 
geführt und war lange Koch.

Wie wichtig ist Ihnen das essen aus Ihrer heimat? 
sehr, sehr, sehr wichtig. Ich brauche jeden tag meinen reis, sonst bin ich unglück-
lich.

Kochen sie häufig gerichte aus Ihrer heimat? 
Ja, fast ausschließlich.

Kochen sie häufig schweizerisches/europäisches essen? 
nein.

haben sie das essen aus Ihrer heimat vermisst, als sie in die schweiz gekommen 
sind? vermissen sie das essen aus Ihrer heimat noch?
Ich bin ja zuerst nach holland, und da suriname eine holländische Kolonie war, hat 
man in holland alle produkte aus suriname gefunden. Ich konnte also problemlos 
meine suriname-gerichte weiter kochen. In der schweiz ist das ein problem. Ich muss 
alle paar Monate nach holland fliegen, um meine lebensmittel hierherzuholen.

Inwiefern haben sich Ihre Koch- und essgewohnheiten verändert in der schweiz?
gar nicht ...

Wie isst Ihre familie? Bekannte, freunde und freundinnen?
In holland hatte ich eine suriname-community, wir haben alle surinamisch gekocht, 
und hier koche ich für meine freundin auch immer surinamisch.

Brauchen sie spezielle lebensmittel für Ihre gerichte? gewürze? evtl. auch geräte?
Ja, wie gesagt, ich kaufe alles in holland. hier kann man nichts davon finden.

haben sie viele essenserinnerungen? speziell auch nach negativen erinnerungen: 



Kochbanane für suriname 
suppe

verschiedene lebensmit-
tel für suppe, darunter 
Maniok, Kochbananen 
und Kurkuma
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suriname suppe



MatIlDe u.

vorname und name:  Matilde u.

alter: 64

Beruf:  früher souffleuse im schauspielhaus zürich

Wohnort: zürich

herkunftsland/ort: Deutschland/Bremen/essen/Köln

In der schweiz seit: 30 Jahren

Wieso sind sie in die schweiz gekommen? 
Wegen meinem Job.

gehen sie häufig zurück in Ihre heimat? 
Ja. 

fühlen sie sich in der schweiz zu hause? 
Ja.

Wie wichtig ist Ihnen essen allgemein? 
Joaaaa, wichtig!
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Wie wichtig ist Ihnen das essen aus Ihrer heimat? 
auch wichtig.

Kochen sie häufig gerichte aus Ihrer heimat? 
Ja, fast nur.

Kochen sie häufig schweizerisches/europäisches essen? 
Klar koche ich auch manchmal nudeln. aber ich koche schon hauptsächlich deutsch.

haben sie das essen aus Ihrer heimat vermisst, als sie in die schweiz gekommen 
sind? vermissen sie das essen aus Ihrer heimat noch? 
nein, hier kriegt man ja alles, und sooo anders ist die deutsche Küche nicht, dass 
man sie vermissen könnte.

Inwiefern haben sich Ihre Koch- und essgewohnheiten verändert in der schweiz?
nicht sonderlich.

Wie isst Ihre familie? Bekannte, freunde und freundinnen?
Mein Mann ist franzose. er kocht fast nur französisch, daher ist unsere Küche zu 
hause ein Mix, französisch-deutsch.

Brauchen sie spezielle lebensmittel für Ihre gerichte? gewürze? evtl. auch geräte?
für das labskaus, das ich dir jetzt koche, bin ich die zutaten in Deutschland holen 
gegangen. Die rollmöpse z.B. schmecken da irgendwie anders als hier.

Bringen sie lebensmittel von Ihrer heimat in die schweiz?
Ja, ich fahre regelmäßig nach Deutschland zum einkaufen, es ist auch einfach viel 
günstiger. 

haben sie viele essenserinnerungen? speziell auch nach negativen erinnerungen: 
Was wird als „scheusslich“ oder als „jenseitig“, als „no-go“ betrachtet?
Ich bin vier Jahre nach dem Krieg geboren und in der nachkriegszeit aufgewachsen. 
Meine essenserinnerungen haben alle damit zu tun, dass es wenig zu essen gab. 
Manchmal ein stück Brot mit einer prise zucker drauf, wirklich gehungert haben wir 
aber nie. es war aber eine sehr harte zeit.

Wie gehen sie mit essenserinnerungen um?
Ich glaube, ich habe nicht so einen bewussten umgang mit essenserinnerungen. Klar 
erinnere ich mich an gewisse sachen, aber es ist nicht so, dass ich mir viel daraus 
mache.

Wie wichtig ist Ihnen die Weitergabe von essenserinnerungen?
nicht wichtig.



Dosenfleisch
corned Beef

Kartoffeln und corned 
Beef werden zusammen 
zerdrückt

labskaus rezept aus dem 
50er Jahre Kochbuch
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rollmops



francesca

vorname und name:  francesca c.

alter: 70

Beruf: arbeitete im hotel zurzach in verschiedenen abteilungen

Wohnort: zurzach

herkunftsland/ort: Italien/ provincia di avelino / andretta

In der schweiz seit: 43 Jahren
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Wieso sind sie in die schweiz gekommen? 
um hier zu arbeiten.

gehen sie häufig zurück in Ihre heimat? 
Ja, jedes Jahr, manchmal für mehrere Monate.

fühlen sie sich in der schweiz zu hause? 
hmmm, ja, es ist schwierig zu sagen, wenn man an einem ort so lange lebt. aber ich 
denke schon.

Wie wichtig ist Ihnen essen allgemein? 
sehr wichtig.

Wie wichtig ist Ihnen das essen aus Ihrer heimat? 
sehr wichtig.

Kochen sie häufig gerichte aus Ihrer heimat? 
Ja, nur.

Kochen sie häufig schweizerisches/europäisches essen? 
nein.

haben sie das essen aus Ihrer heimat vermisst, als sie in die schweiz gekommen 
sind? vermissen sie das essen aus Ihrer heimat noch?
Ich koche ja immer noch genau gleich wie in Italien, daher habe ich es nicht vermisst, 
ich hatte es ja immer.

Inwiefern haben sich Ihre Koch- und essgewohnheiten verändert in der schweiz?
gar nicht.

Wie isst Ihre familie? Bekannte, freunde und freundinnen?
unsere freunde hier sind alle Italiener, die kochen alle gleich wie wir.

Brauchen sie spezielle lebensmittel für Ihre gerichte? gewürze? evtl. auch geräte?
alles was wir brauchen, wächst in unserem garten. Marco (ihr Mann) geht jeden tag in 
den garten. Da wächst jedes gemüse. Wir kochen immer das, was gerade wächst.

Bringen sie lebensmittel von Ihrer heimat in die schweiz?
Ja, manchmal. aber ich mache das meiste selber, was ich brauche und hier nicht fin-
de.

haben sie viele essenserinnerungen? speziell auch nach negativen erinnerungen: 
Was wird als „scheußlich“ oder als „jenseitig“, als „no-go“ betrachtet?
oh ja, viele essenserinnerungen.

Wie gehen sie mit essenserinnerungen um?
Ich weiss nicht, normal.

Wann sind Ihnen essenserinnerungen besonders wichtig?
Immer, eigentlich.



produktion von 
neapolitanischen oster-
küchlein

francesca beim auswallen 
des teiges
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selbstgemachte 
tagliatelle
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anMerKungen zu Den
IntervIeWs

Die namen der Interviewpartner wurden geändert. alle anderen angaben 
entsprechen den auskünften der Befragten.

Die fotos wurden von mir erstellt mit der jeweiligen genehmigung der 
fotografierten.

DanKe 
Ich bedanke mich besonders bei meinen Interviewpartnern, die mich liebevoll 

bekocht und mir ausführlich über ihr leben und ihre esskultur 
berichtet haben. Weiter danke ich christoph Müller und anna schlittler für ihre

Inputs. und ich bedanke mich bei alle anderen, die mir geholfen haben, diese arbeit 
zu realisieren.
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